
Mantienen 
aranceles
Una Corte de 
apelaciones de 
Washington ordenó 
mantener aranceles 
impuestos por el 
presidente Donald 
Trump, por lo 
menos hasta el 31 
de julio.
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Acusa Kristi Noem a Sheinbaum de alentar protestas

Escala tensión 
México-EE.UU.
La presidenta 
responde a secretaria 
de Seguridad  
Interna: eso es falso

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- La relación 
bilateral México-Estados Uni-
dos escaló a un nivel de tensión 
mayor.

Las redadas y las manifesta-
ciones contra migrantes abrie-
ron un nuevo choque entre los 
gobiernos estadounidense y 
mexicano.

Y es que Kristi Noem, secretaria 
de Seguridad Interna de Estados 

Unidos, acusó que la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum, alentó 
más protestas en Los Ángeles.

“Claudia Sheinbaum salió 
y alentó más protestas en Los 
Ángeles, y yo la condeno por 
eso”, objetó Noem en la Oficina 
Oval de la Casa Blanca, donde 
se encontraba junto al presi-
dente Donald Trump y más 
funcionarios.

“Ella no debería estar alen-
tando protestas violentas como 
las que estamos viendo. La gente 
tiene derecho a protestar pacífi-
camente, pero la violencia que 
estamos viendo no es aceptable 
y no va a suceder en Estados Uni-
dos”, sentenció.

La secretaria se lanzó contra la 
mandataria, luego de que Trump 

le cedió la palabra en un encuen-
tro con periodistas en la Casa 
Blanca, pues él fue cuestionado 
inicialmente sobre la postura de 
su homóloga mexicana.

En tono sarcástico, el repu-
blicano dijo que también con-
denaba la violencia como Shein-
baum, pero, además, él ya la 
había detenido.

— Me preguntaba si hubo 
alguna respuesta a la presidenta 
mexicana Sheinbaum, quien con-
denó la violencia. ¿Han tenido 
contacto con ella?, se le preguntó 
al presidente.

“¿Qué dijo?”, consultó Trump.
— Me preguntaba si tuvieron 

alguna respuesta a lo que dijo 
la presidenta mexicana Claudia 
Sheinbaum, se le reiteró.

“¿Qué dijo?”, reviró.
— Condenó la violencia en Los 

Ángeles, se le indicó.
“Sí, yo también”, ironizó.
— ¿Y han tenido contacto con 

ella?, se le insistió.
“Condené la violencia en Los 

Ángeles, damas y caballeros, pero 
también la detuve. Y eso habría 
sido una tragedia increíble, esta-
remos hablando.

“No sé, tal vez no estaríamos 
aquí ahora. Habría sido terrible, 
probablemente. Kristi, ¿podrías 
hablar con ellos?”, concedió.

Enseguida, Noem respondió 
acusando a la presidenta de 
México.

En respuesta, la presidenta 
Sheinbaum rechazó categóri-
camente los señalamientos de 
Kristi Noem.

“Hace unos momentos, ante 
una pregunta de un medio, la 
secretaria de Seguridad Interior 
de los Estados Unidos, equivocada-
mente mencionó que alenté pro-
testas violentas en Los Ángeles.

 zLa tensión entre los gobiernos de México y EU se elevó por las 
declaraciones de Kristi Noem.

 z‘Don Balde’ fue abatido en 
persecución que llegó hasta 
Guatemala.

‘Don Balde’ 
fue abatido 
por ‘Pakal’
STAFF /  
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CIUDAD DE MÉXICO.- Baldemar 
Calderón Carrillo, alias “Don 
Balde”, fundador y líder criminal 
del Cártel de Chiapas y Guate-
mala, aliado del Cártel Jalisco 
Nueva Generación (CJNG), fue uno 
de los cuatro criminales abatidos 
el pasado domingo en una bala-
cera contra policías de “Pakal” que 
se prolongó hasta territorio gua-
temalteco, confirmaron fuentes 
estatales.

El líder criminal, originario de 
Guatemala, al igual que los otros 
tres sicarios, era señalado tanto 
por autoridades de ese país como 
en México por financiar y dirigir 
las rutas del narcotráfico en la 
región fronteriza.

Una fuente de la Fiscalía Gene-
ral del Estado (FGE) informó a 
Agencia Reforma que están a la 
espera de que familiares de las víc-
timas acudan al reconocimiento 
de los cuerpos.

“Estamos esperando que ven-
gan a identificar los familiares, ya 
se dio vista al Consulado de Gua-
temala”, explicó la fuente.

En la página de “Crime Sto-
ppers”, una organización ciuda-
dana que en el caso de Guatemala 
colabora en la identificación de 
criminales con el Ministerio de 
Gobernación, “Don Balde” ya apa-
rece como fallecido.

Al abatido lo señalan tanto 
pobladores de Chiapas como 
de Guatemala por su influencia 
con negocios ilícitos en lugares 
como Las Champas, en Frontera 
Comalapa, y otros municipios de 
la región sur de México.

SRE OFRECE  
DISCULPA A  
GUATEMALA
La Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE) informó que envió una nota 
diplomática al gobierno de Guate-
mala para ofrecer disculpas por la 
incursión de agentes de la Fuerza 
de Reacción Inmediata “Pakal”, de 
Chiapas, a territorio guatemalteco.

En un comunicado, la Cancille-
ría mexicana refrendó su compro-
miso con la defensa de la sobera-
nía territorial y el derecho interna-
cional para fortalecer los mecanis-
mos de cooperación e incrementar 
la seguridad fronteriza.

“La Secretaría de Relaciones 
Exteriores envió hoy una nota 
diplomática al gobierno de Gua-
temala en donde expresa sus dis-
culpas por los hechos ocurridos 
el pasado 8 de junio en el límite 
internacional a la altura del puerto 
fronterizo Cuauhtémoc-La Mesi-
lla”, se indicó.

Por su parte, previamente el 
Ministerio de Relaciones Exteriores 
de Guatemala emitió una nota de 
protesta para condenar el enfrenta-
miento que se registró en su terri-
torio entre los agentes estatales y 
miembros del crimen organizado.

“El Ministerio de Relaciones 
Exteriores, en la nota diplomática, 
expresa su protesta por la incur-
sión de elementos de la Fuerza 
de Reacción Inmediata (‘Pakal’) 
del estado de Chiapas, México, en 
territorio guatemalteco, señalando 
que esta incursión al territorio 
guatemalteco, en zona urbana y 
comercial, fue llevada a cabo fuera 
de los mecanismos de coordina-
ción de seguridad entre los dos 
países, puso en peligro la vida de 
civiles, y no contribuye a las rela-
ciones de buena vecindad entre 
Estados”, refirió en un boletín.

*Con información  
de Agencia Reforma

 

Se movilizan 
por migrantes
STAFF /  
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ILLINOIS, EU.- Una jornada de 
movilizaciones se vivió ayer en 
ciudades de Estados Unidos 
como Los Ángeles, California; 
Chicago, Illinois; y Nueva York.

Más de mil personas se 
concentraron en el centro de 
Chicago. El diario local Chicago 
Sun Times reportó, al menos, 
dos movilizaciones.

Videos e imágenes compar-
tidas en redes sociales mostra-
ron a grupos de personas en 
Chicago marchando con pan-
cartas que dicen “Detengan las 
deportaciones” y consignas 
como “Fuck ICE” en contra del 
Servicio de Inmigración y Con-
trol de Aduanas.

También gritan “Trump 
must go now” en contra del 
presidente estadounidense y 
“Our streets” (Nuestras calles), 
al tiempo que algunos llevaban 
la bandera de México que ya se 
ha vuelto un símbolo en estas 
movilizaciones que buscan 
defender a los migrantes.

En Los Ángeles, epicentro 
de las protestas, varios cientos 
de manifestantes invadieron la 
autopista 101 en el centro de 
la ciudad, bloqueando tempo-
ralmente el tráfico en ambas 
direcciones mientras la Poli-
cía buscaba repelerlos con 
macanas.

De acuerdo con el periódico 
LA Times, agentes federales dis-
pararon varias balas no leta-
les contra los manifestantes y 
detuvieron al menos a un hom-

bre mientras intentaban alejar 
a los manifestantes del Centro 
de Detención Metropolitano.

Las protestas en Los Ángeles 
estallaron el fin de semana por 
las redadas de los agentes de 
ICE para detener a migrantes 
indocumentados.

Angelica Salas, directora de 
la Coalición por los Derechos 
Humanos de los Inmigrantes 
de Los Ángeles, dijo que alrede-
dor de 300 personas han sido 
detenidas en estos operativos.

En tanto, luego de que se 
registraran enfrentamientos 
entre manifestantes y la Poli-
cía, la alcaldesa de Los Ángeles, 
Karen Bass, señaló que consi-
dera implementar un toque de 
queda en el centro de la ciudad.

En tanto, más de mil per-
sonas se manifestaron en el 
bajo Manhattan el martes por 
la noche para protestar contra 
las deportaciones y la represión 
federal a la inmigración.

Los manifestantes se con-
gregaron en Foley Square, cerca 
de las oficinas de ICE, y comen-
zaron a marchar en medio de 
una fuerte presencia policial.

Algunos manifestantes 
portaban carteles que decían 
“ICE fuera de Nueva York” y 
otros coreaban “¿Por qué llevan 
equipo antidisturbios? No veo 
disturbios aquí”.

La Policía de la ciudad de 
Nueva York informó que varias 
personas fueron detenidas. 
No se presentaron cargos de 
inmediato.

*Con información de 
Agencia Reforma
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DIF Y GOBIERNO 
ENTREGAN APOYO
La presidenta honoraria del DIF estatal, Verónica Lezama, la 
gobernadora Mara Lezama y la secretaria de Educación, Elda Xix 
Euán, entregaron 5 escritorios y 5 sillas para profesores, 3 cubetas 
de pintura, y 15 ventiladores de techo que hacían falta en la primaria 
“Javier Rojo Gómez”, de la comunidad Luis Echeverría.

Señala secuestro de Israel
La activista sueca Greta Thunberg dijo que Israel “secuestró” a los activistas del velero 
“Madleen” en aguas internacionales, en declaraciones a su llegada a París tras su expulsión 
por las autoridades israelíes.

Mejora Mara zona 
costera de Calderitas
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CALDERITAS, Q. ROO.- Después de 
largos años de abandono, sin ser 
escuchados ni atendidos, más de 
5 mil 500 habitantes de Calderi-
tas, joya del sur del estado, reci-
bieron de la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa una magna 
obra que transforma la vida, la 
economía y el desarrollo de la 
comunidad: la rehabilitación 
total de la emblemática zona 
costera.

“Calderitas por fin recibe 
lo que siempre mereció: inver-
sión, atención y respeto”, afirmó 
Lezama Espinosa al explicar que, 
con cerca de 43 millones de pesos, 
a través de la Secretaría de Obras 
Públicas que dirige José Rafael 
Lara Díaz, se rehabilitó por com-
pleto esta zona tan querida por 
los locales.

“Es una transformación que se 
ve y se siente, con obras de cali-
dad y bien hechas”, puntualizó.

Y esto es posible, añadió Mara 
Lezama, porque su gobierno com-
bate la corrupción, no se endeuda 

y destina el dinero del pueblo a 
obras del pueblo, no se va a los 
bolsillos de unos cuantos, como 
sucedió en sexenios anteriores.

“Pero en este gobierno 
diferente Calderitas claro que 
importa. El sur del estado claro 
que importa, y vamos a seguir 
trabajando para seguir cons-
truyendo el segundo piso de la 
Cuarta Transformación”, indicó 
la gobernadora.

Esta transformación responde 

a una demanda ciudadana histó-
rica y beneficiará directamente 
a 5 mil 551 habitantes de Calde-
ritas, así como a más de 233 mil 
habitantes de Chetumal, dado 
que esta es una zona turística a 
donde van las familias a convi-
vir, hacer comunidad, misma que 
fue agradecida por la presidenta 
municipal de Othón P. Blanco, 
Yensunni Martínez Hernández.

 zMara Lezama abrió la renovada zona costera de Calderitas.

 zUna de las dos movilizaciones que se realizaron en Chicago a 
favor de migrantes.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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CUANDO LA JUSTICIA SE MIRA AL ESPEJO 
Y SE PREGUNTA QUIÉN LA OBSERVA

LA SUPREMA Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se prepara para cerrar su 
Decimoprimera Época entre expedientes congelados, ministros cuestionados y un desfile 
de impedimentos que más que entorpecer, han servido para desnudar lo que por años se 
mantuvo bajo la alfombra: los conflictos de interés que manchan la imparcialidad del 
más alto tribunal del país. Con el reloj jurídico corriendo y la nueva integración del Pleno 
en la línea de salida, lo que para algunos son maniobras dilatorias, para otros —los más 
atentos— es el último intento por frenar sentencias que podrían cargar no sólo con tinta 
legal, sino con lealtades arrastradas desde tiempos más oscuros.
EL MÁXIMO Tribunal del país está a semanas de pasar a su Decimosegunda Época con 
una integración renovada de nueve ministras y ministros. Y sí, algunos miembros 
salientes parecen más interesados en dejar su sello que en rendir cuentas. Por eso, resulta 
no sólo válido sino necesario que se les impida participar en la resolución de ciertos casos. 
¿Quién puede negar que Alfredo Gutiérrez, exjefe del SAT, debiera abstenerse de resolver 
asuntos fiscales que iniciaron bajo su gestión? ¿O que por externar públicamente su 
opinión contra el propietario de Grupo Elektra, Lenia Batres quede fuera de juicio?
EN ESTE país, donde las puertas giratorias entre el poder judicial y el ejecutivo parecen 
montacargas, el conflicto de interés no es una hipótesis académica, es una práctica 
cotidiana. Y si el único freno disponible para evitar sentencias contaminadas es el 
impedimento, entonces que se recurra a él cuantas veces sea necesario. Porque más vale 
un expediente en pausa que una sentencia viciada.
ADEMÁS, hay que decirlo sin rodeos: esta Suprema Corte arrastra una credibilidad 
más golpeada que piñata en posada. La sociedad no olvida los fallos convenientes, los 
silencios cómplices y los amparos selectivos. El Poder Judicial ha sido un club privado de 
juristas que se turnan las verdades como si fueran favores. ¿Y ahora que se les pide que se 
abstengan de votar en asuntos donde podrían tener intereses? ¡Qué escándalo! Como si la 
honestidad fuera un ultraje.
DETRÁS de cada impedimento hay un mensaje claro: la justicia no puede depender de la 
cercanía política, la trayectoria burocrática o el pasado administrativo de quien la imparte. 
La recusación de ministros o ministras no debería verse como una traba, sino como una 
señal de evolución del sistema. Que se impida a quienes tienen un pie en el conflicto es 
una muestra de que el control institucional aún respira.
EN LA AGENDA hay casos delicados en espera: el amparo de Juana Hilda González 
por el caso Wallace, la millonaria disputa de Dish, los miles de millones que Elektra y 
otras empresas se niegan a pagar. impuestos. Pero más grave que una demora es que 
estos asuntos sean resueltos por ministros con el juicio empañado por pasados cargos o 
compromisos velados. La justicia rápida no siempre es justa, y en estos casos, mejor una 
pausa con ética que una prisa con intereses.
CON las Salas próximas a extinguir sus últimas sesiones antes del 13 de agosto, los 
expedientes deberán ser abordados por la nueva integración del Pleno. Una integración 
que, esperemos, llegue con las manos menos manchadas y las mochilas menos cargadas. 
Será esa nueva Corte la encargada de retomar el rumbo y mostrar que el Derecho puede, de 
vez en cuando, limpiarse la cara. 
ASÍ se cierra esta Decimoprimera Época: no con una ovación sino con un necesario 
control de daños. Porque si los impedimentos duelen, es porque tocan donde antes nadie 
se atrevía. Que venga la Decimosegunda, y con ella, la oportunidad de que el Poder Judicial 
deje de ser sospechoso habitual y se atreva, por fin, a parecerse a la justicia que proclama.

FAMOSOS SE SOLIDARIZAN  
ANTE REDADAS EN CALIFORNIA
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CALIFORNIA, EU.- Salma Hayek, 
Pepe Aguilar, Eva Longoria, Katy 
Perry, Doechii, Diego Boneta y 
más famosos mexicanos y esta-
dounidenses se han manifestado 
en redes sociales con algunos 
mensajes en solidaridad con los 
inmigrantes y protestas en Los 
Ángeles.

A su manera, el cantante 
Pepe Aguilar dio una pequeña 
muestra de un tema que surgió 
entre él, Christian Nodal y Ángela 
Aguilar, sobre los migrantes en 
Estados Unidos.

“Está cañón lo que está 
pasando, aunque no se cree, uno 
tiene que seguir adelante para 
seguir haciendo las cosas con el 
mayor orgullo y la mayor lega-
lidad. Unidos podemos revertir 
esa situación”, añadió el cantau-
tor, sin discutir o hablar direc-
tamente sobre las políticas del 
presidente Donald Trump.

https://www.instagram.
com/reel/DKn0HZEuv_d/?utm_
source=ig_web_copy_link&igs-
h=MzRlODBiNWFlZA==

Por su parte, la actriz Eva 
Longoria publicó en su cuenta 
de Instagram una serie de histo-
rias compartiendo información 
sobre las redadas de los ICE en 
Los Ángeles, además reposteó la 
petición para que sea liberado 
el líder sindical mexicano David 
Huerta.

El actor mexicano Diego 
Boneta se refirió a los aconte-
cimientos en Los Ángeles como 
“una tragedia” y la calificó de 
“inhumana”.

“Aquí viendo en Los Ángeles 
esta tragedia sin precedentes, 
inhumana, saben que nunca 
suelo subir estas cosas, pero 

quería subir este video para 
que vean que estoy con ustedes 
y para decirles que yo sé cómo 
es que están siendo violentos en 
separar familias.

“Yo sé que ese es el acto más 
violento que existe: el separar a 
niños de sus mamás y sé que es 
violento, pero lo que él quiere, lo 
que esta administración quiere 
es vernos a nosotros violentos. 
Por favor unamos voces, reaccio-
nemos, no desde el miedo, pero 
tampoco desde la violencia, para 
que podamos comprobar que no 
somos criminales, que somos tra-
bajadores, buenos ciudadanos y 
buenos papás, mamás, hijas, hijos, 
saquemos lo mejor de nosotros, 
ellos quieren sacarnos lo peor”.

https://www.instagram.
com/reel/DKs9IBRRyKW/?utm_
source=ig_web_copy_link&igs-
h=MzRlODBiNWFlZA==

La rapera Doechii dedicó su 
discurso de aceptación en los 
premios BET para hablar sobre 
las protestas y otras injusticias 
en el mundo.

“Hay ataques despiadados 
que están sembrando el miedo y 
el caos en nuestras comunidades 

en nombre de la ley y el orden.
“Trump está utilizando fuer-

zas militares para detener una 
protesta. Todos merecemos vivir 
con esperanza y no con miedo”, 
expresó.

La cantante californiana Katy 
Perry compartió en sus histo-
rias de Instagram una carta de 
una periodista mexicana con el 
siguiente mensaje: 

“Los Ángeles ha vivido bajo 
tres banderas: España, México 
y Estados Unidos. Esa tierra ha 
visto cambiar las fronteras, el 
poder cambiar de manos y, aun 
así, su gente —especialmente la 
gente morena e indígena— siem-
pre ha estado ahí, echando raí-
ces, construyendo vidas, criando 
familias.

“Y ahora, en 2025, los descen-
dientes de esas mismas comuni-
dades están siendo perseguidos 
como criminales en su propio 
hogar ancestral”.

El actor y director mexicano 
Eugenio Derbez señaló en una 
historia de Instagram: “No somos 
criminales; somos seres huma-
nos, personas trabajadoras que 
hacemos todo lo posible para 

mantener a nuestras familias”.
La actriz mexicana Salma 

Hayek compartió una publica-
ción con recomendaciones para 
los migrantes en caso de que sean 
detenidos por elementos del Ser-
vicio de Control de Inmigración 
y Aduanas de los Estados Unidos 
(ICE, por sus siglas en inglés).

La actriz ganadora de un pre-
mio Oscar Jamie Lee Curtis com-
partió una serie de notas sobre 
las protestas en Los Ángeles y 
otras ciudades de Estados Unidos, 
en las que solicitan el cese de las 
acciones de la Policía migratoria.

“Está sucediendo: centenas en 
providencia piden la salida de la 
ICE de Rhode Island”.

El actor mexicano Demian 
Bichir publicó: “En solidaridad 
con la comunidad inmigrante 
en Estados Unidos. California 
ha sido un estado santuario para 
los inmigrantes durante muchos 
años y ahora ha sido golpeado 
con redadas similares a las que 
se llevan a cabo a lo largo y ancho 
del país.

“California acaba de superar a 
Japón como la cuarta economía 
más poderosa. Gran parte de ese 
éxito se debe a la fuerza de tra-
bajo y contribución de billones 
de dólares en impuestos, que sig-
nifican millones de inmigrantes 
radicados en este estado.

“Potencia laboral que ahora 
quiere deportar el gobierno fede-
ral. Es injusto, anticonstitucio-
nal y absurdo. ¡Fuerza paisanas 
y paisanos! Tienen derechos, 
ejérzanlos”.

https://www.instagram.
com/reel/DKquNHAgbPY/?utm_
source=ig_web_copy_link&igs-
h=MzRlODBiNWFlZA==

*Con información de 
agencias

z Salma Hayek compartió una publicación con recomendaciones 
para los migrantes.

 zBrad Pitt, junto al director Joseph Kosinski y parte del elenco de
F1, reveló cómo fue filmar la cinta de automovilismo.

Resultó película ‘F1’ 
una gran experiencia 
para actor Brad Pitt
STAFF / 
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Durante 
su visita a la Ciudad de México, 
Brad Pitt, junto al director 
Joseph Kosinski y parte del 
elenco de F1, reveló cómo fue fil-
mar la cinta de automovilismo, 
cuyo estreno está previsto para 
el 27 de junio.

Con un presupuesto de 300 
millones de dólares, F1 fue con-
cebida como una experiencia 
inmersiva que transportara al 
espectador directamente a una 
pista de carreras.

Para lograrlo, Kosinski trabajó 
con pilotos reales, como Lewis 
Hamilton y George Russell, quie-
nes también participaron como 
productores junto a Toto Wolff, 
para asegurar una representa-
ción fidedigna del deporte.

“Estuvimos trabajando con los 
pilotos para saber cómo manejar 
las situaciones... la precisión. Me 
gustaría explicar cómo se siente 

la carga aerodinámica. No hay 
nada que se le compare, es una 
gran emoción.

“El hecho de que hayamos 
podido interactuar dentro de este 
ecosistema, es una experiencia 
que jamás olvidaré”, comentó 
Brad Pitt, quien interpreta a un 
veterano piloto que regresa a 
las pistas para entrenar a una 
joven promesa, en conferencia 
de prensa.

Kosinski, responsable de éxi-
tos como Top Gun: Maverick, 
explicó que desarrollaron un sis-
tema de cámaras muy pequeñas 
y ligeras, colocadas dentro de un 
monoplaza, que permiten grabar 
durante prácticas y sesiones de 
clasificación reales.

“Tenían cuatro cámaras 
apuntándoles a la cara mien-
tras manejaban... Estas cáma-
ras también se mueven, es una 
innovación que desarrollamos 
especialmente para esta pelí-
cula”, explicó.
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 zLas autoridades prevén un impacto importante en el recale de sargazo a las playas de Q. Roo.

Preocupa incremento de afectación a Q. Roo

Prevé Semar 
fuerte recale  
de macroalga
Estiman cálculos  
200 mil toneladas 
que se dirigen hacia 
el Golfo de México

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Se prevé 
un impacto importante en el 
recale de sargazo a las playas de 
Quintana Roo a partir de la gran 
mancha de sargazo que viaja por 
el Mar Caribe, desde la llamada 
Zona del Cinturón de esta alga 
ubicada en el Atlántico, en las 
cercanías de África.

Así lo confirmó el vicealmi-
rante Marco Antonio Muñoz, 
Hernández, comandante de la 
Décimo Primera Zona Naval de 
la Secretaria de Marina (Semar).

Aseguró que los cambios 
en las corrientes del mar traen 
al sargazo hasta el Mar Caribe 
y se prevé una afectación 
“importante”.

Aunque no ha sido cuantifi-
cada con certeza, los primeros 
cálculos estiman que unas 200 
mil toneladas se dirigen hacia 

el Golfo de México y una parte 
importante de ellas recalará en 
Quintana Roo.

De acuerdo con el monitoreo 
realizado por la Semar, la gran 
mancha del sargazo, se integra 
por más de 30 millones de tone-
ladas de sargazo, y su inmensa 
mayoría se dirigirá hacia La Flo-
rida y el resto de las costas de 
Estados Unidos.

Sin embargo, preocupa la 
posibilidad en el incremento de 
la afectación a Quintana Roo, dijo 
el mando militar.

Muñoz, Hernández advirtió la 
posibilidad de recibir este 2025 
un monto histórico del alga que 
puede superar las 52 mil 647 
toneladas registradas en 2022, 
y que, si bien bajó en 2023 con 
apenas 2 mil 34 toneladas y 2024 
con mil 175, para este año apunta 
a rebasarlo significativamente.

Se debe tomar en cuenta que 
en lo que va de la temporada, tan 
sólo en la Costa Maya, Playa del 
Carmen y Puerto Morelos, se 
han recolectado más de 10 mil 
toneladas.

Las autoridades de los tres 
órdenes de gobierno en México 

dan seguimiento a esta gran 
mancha de sargazo para evitar 
sus afectaciones, dado que la 
llegada puede tener impactos 
ecológicos en los arrecifes, en 
la salud pública, así como en el 
turismo.

“También en actividades eco-
nómicas como la pesca, de las 
localidades costeras de Quintana 
Roo”, comentó el Comandante de 
la Zona Naval en Quintana Roo.

De acuerdo con los boletines 
de seguimiento del sargazo de 
la Semar, se estima la llegada de 
toneladas en cuatro ubicaciones 
diferentes de la costa mexicana.

Se considera también una 
posible situación crítica en pla-
yas de Quintana Roo, debido a los 
riesgos, para el medio ambiente, 
por las dificultades para repro-
ducción de tortugas y peces. 

La Secretaría de Marina, a 
través de la Coordinadora de la 
Estrategia para la Atención al 
Sargazo, que incluye al estado 
y los municipios costeros, han 
intensificado sus esfuerzos 
para combatir la llegada masiva 
de sargazo al Caribe Mexicano 
durante este año.

Relocalizan  
los ‘puntos’ 
contra la  
violencia
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Grupo 
Especializado en Atención 
a la Violencia Familiar y de 
Género (Geavig) realiza una 
reestructuración estratégica 
de los ‘Puntos Morados’ en 
Cancún.

Esto, con el fin de optimi-
zar el alcance y la eficacia 
de sus servicios de apoyo, 
enfocados en mujeres y 
menores en situación de 
vulnerabilidad.

Mónica Sanjuan Ruiz, 
directora del Geavig, informó 
que la relocalización de los 
siete “Puntos Morados” busca 
atender con mayor precisión 
las zonas de alta incidencia 
de violencia, como Arco Norte 
y las supermanzanas 259 y 
249, consideradas puntos crí-
ticos en el municipio.

Mencionó que cada 
“Punto Morado” recibe apro-
ximadamente 10 solicitudes 
de asistencia diarias.

Incluyen temas de repor-
tes de violencia, asesoría jurí-
dica y atención psicológica de 
primera instancia, tras lo cual 
las personas son canalizadas 
a las oficinas del grupo para 
recibir la atención.

El municipio de Benito 
Juárez enfrenta un preocu-
pante panorama con una 
alerta de género activa, lo 
que ha motivado a Geavig a 
coordinar esfuerzos con ins-
tituciones estatales y munici-
pales para contrarrestar esta 
problemática.

Desde enero, se han regis-
trado aproximadamente mil 
200 denuncias relacionadas 
con violencia hacia menores, 
que abarcan delitos como 
violencia familiar, violación, 
maltrato infantil y acoso 
sexual. 

Ante el próximo inicio 
de las vacaciones de verano, 
Geavig implementará reco-
rridos permanentes en las 
colonias, para detectar ries-
gos en los hogares y ofrecer 
apoyo oportuno.

Durante los periodos 
vacacionales, los casos de 
violencia familiar y delitos 
contra menores tienden a 
incrementarse entre 5 y 12 
por ciento. 

Este aumento se atribuye 
a factores como el mayor 
tiempo que los niños pasan 
en casa y su involucramiento 
en actividades familiares, a 
menudo en contextos de 
estrés o abuso.

Un factor clave señalado 
por la Directora es el impacto 
del consumo de alcohol, pre-
sente como detonante o 
agravante en cerca de 70 por 
ciento de los casos de violen-
cia reportados.

Hizo un llamado a la 
población que atraviesa 
alguno de estos hechos a 
acercarse, tanto a los “Puntos 
Morados” como a las oficinas 
del Geavig, así como a través 
del 911, para que puedan brin-
darles el apoyo necesario.

 zMónica Sanjuan Ruiz, 
directora del Geavig.

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: I

g
na

ci
o

 C
al

va

F
o

to
: I

g
na

ci
o

 C
al

va

Descartan ‘alarma’ 
por turismo de EU
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- En mate-
ria de turismo, las estadísticas 
del segundo trimestre de 2025 
arrojan una ligera disminución 
en la llegada de visitantes esta-
dunidenses a Quintana Roo.

No obstante, Bernardo Cueto 
Riestra, secretario de Turismo, 
aclaró que aún no puede cali-
ficarse este hecho con alguna 
afectación a esta industria y su 
millonaria derrama económica 
en el estado.

“No nos alarmemos, vamos 
a cerrar bien el 2025, pero hay 
que ser conscientes que la 
incertidumbre generada por la 
coyuntura internacional, sobre 
todo en Estados Unidos, afecta 
las decisiones de viaje a todos 
los destinos, no sólo del Caribe 
Mexicano”, comentó.

Consideró que las suspen-
siones de viajes hacia el Caribe 
Mexicano, podría deberse a la 
situación política, con repercu-
siones económicas, que enfren-
tan los estadounidenses en el 
escenario internacional.

Esto, por las determinacio-
nes que ha tomado el presi-
dente Donald Trump que han 
generado desencuentros con 
algunos gobiernos y sus pro-
pios ciudadanos.

Aseguró que esa baja en 
el turismo que ha dejado de 
llegar de Estados Unidos se 
ha compensado con el incre-
mento del turismo de Canadá, 
situado como el tercer país con 
más viajeros hacia nuestros 
destinos.

Ya alcanza 16 por ciento del 
número total de turistas, siete 
puntos porcentuales más que 

en 2024.
Dijo que a pesar de la 

incertidumbre y las repercu-
siones económicas de los via-
jeros estadounidenses, en la 
industria mundial de viajes y 
turismo se mantendrá la cifra 
récord de más de 20 millones 
anuales en Quintana Roo.

También por el incremento 
del turismo de países de Suda-
mérica, logrado por el trabajo 
de promoción turística del 
actual gobierno. 

“Nos mantenemos en cifras 
bastantes positivas, estamos 
igualando los números del 
año anterior y cerraremos por 
encima de los 20 millones de 
turistas”, comentó.

El turismo estadunidense, 
explico el funcionario, es el pri-
mer emisor de turistas hacia 
los puntos de nuestro estado, 
con 38 por ciento del total 
anual de visitantes.

El turismo nacional de 
diversos estados del país es el 
segundo, con 30 por ciento; el 
tercero es Canadá, con 16 por 
ciento.

Destaca un crecimiento en 
el mercado argentino que se 
coloca como el cuarto, supe-
rando a Reino Unido; el turismo 
colombiano ha descendido en 
la escala de sus turistas hacia 
México.

Para este año, explicó Cueto 
Riestra, específicamente en el 
verano, se espera que países de 
Europa como España, Francia 
y Reino Unido incrementen 
sus cifras, dado que se han 
aumentado las frecuencias 
en las rutas aéreas desde los 
aeropuertos de Cancún, Tulum 
y Cozumel.

 zEstadísticas del segundo trimestre de 2025 arrojan una ligera 
disminución del turismo de Estados Unidos.

Exigen vecinos certeza jurídica
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Una mani-
festación de cerca de 30 perso-
nas, conformada por vecinos de 
diversas colonias y miembros 
de la Resistencia Civil Pacífica 
Nacional (RCPN) Quintana Roo, 
marcó la mañana en Cancún. 

Los manifestantes bloquearon 
inicialmente el acceso al Palacio 
Municipal y posteriormente la 
Glorieta del Ceviche, demandando 
respuestas a problemas relacio-
nados con el predial y la certeza 
jurídica de sus propiedades.

El primer punto de la protesta 
se desarrolló en el Palacio Muni-
cipal, donde el secretario general 
del municipio, Pablo Gutiérrez 
Fernández, se presentó para dia-
logar con los manifestantes. 

Aunque se propuso una mesa 
de trabajo abierta a los ciudadanos, 
los líderes de la organización impi-
dieron que los propios vecinos parti-
ciparan en el diálogo, restringiendo 
la posibilidad de abordar casos 
específicos durante el encuentro.

Luego de esta negativa, los 
manifestantes se desplazaron 

al cruce de las avenidas Cobá y 
Tulum, bloqueando las vialidades 
alrededor de la Glorieta del Cevi-
che durante tres horas. 

Durante este segundo acto de 
protesta, las autoridades muni-
cipales lograron un nuevo acer-
camiento con los manifestantes, 
acordando programar reuniones 
individuales para tratar los proble-
mas particulares de los afectados.

Entre las colonias más men-
cionadas durante la protesta 
destaca Real del Caribe, aunque 
ningún vecino de esta comuni-
dad estuvo presente en la mani-
festación, según reconocieron los 
mismos integrantes de la mani-
festación y de RCPN.

Gutiérrez Fernández aseguró 
que el gobierno municipal está 
comprometido con el diálogo 
directo y la búsqueda de solu-
ciones dentro del marco legal.

“Este gobierno trabaja de 
manera diferente, lo que siempre 
busca es el diálogo directo con los 
vecinos para buscar soluciones 
en conjunto, siempre apegados a 
lo que marca la legalidad, siem-
pre dentro del marco jurídico.

“Esa es la intención y dándo-
les respuesta a las personas que 
solicitaron el diálogo”, expresó.

No obstante, la protesta dejó 
interrogantes sobre su autentici-
dad, ya que algunos asistentes se 
identificaron como habitantes de 
municipios vecinos como Playa 
del Carmen e Isla Mujeres. 

Durante el evento, tampoco 
se presentaron casos concretos 
por parte de los manifestantes.

El gobierno municipal rea-
firmó su disposición para atender 
las demandas ciudadanas a tra-
vés de procesos institucionales.

Subrayó la importancia de 
mantener el orden y el respeto 
a la legalidad en la resolución de 
los conflictos planteados.

“El gobierno municipal siem-
pre ha sido de puertas abiertas, 
hay muchos ejemplos de ello, 
atendemos a todas y todos, nadie 
se queda atrás, no segmentamos. 

“Es importante decir a los can-
cunenses que no se requieren 
intermediarios, se pueden acercar 
al gobierno municipal, a la instan-
cia con la que se tenga que trabajar 
para atender sus temas”, expuso.

Alertan a los bares por nuevos horarios
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- A partir del 
15 de junio entrará en vigor una 
reforma que reducirá los horarios 
de operación para bares y restau-
rantes-bar en Cancún. 

Ante este cambio, el ayun-
tamiento ha intensificado una 
campaña de socialización para 
informar, tanto a empresarios 
como a la ciudadanía, sobre las 
nuevas disposiciones.

Armando Alberto Covarrubias 
Cortés, director de Fiscalización 
Municipal, explicó que los ins-
pectores están visitando perso-

nalmente los establecimientos 
afectados para comunicar los 
horarios actualizados y el inicio 
de su aplicación. 

Aunque Cancún cuenta con 
una amplia oferta de estos 
giros, se estima que aproxi-
madamente 70 negocios serán 
impactados directamente, ya 
que no todos operan hasta las 
horas permitidas por la norma-
tiva actual.

“Estamos hablando de que 
en Zona Hotelera son cerca de 
25 establecimientos y en la del 
Centro de la Zona Urbana son 47 
que abren de noche. 

“No son tantos los que abren 
hasta muy tarde, o sea, que uti-
lizan ese horario extraordinario 
completo hoy en día, entonces 
esos son a los que vamos a avi-
sarles”, aclaró.

La reforma establece límites 
claros: los bares y restauran-
tes-bar podrán operar hasta las 
2:00 a.m. en la Zona Urbana y 
hasta las 3:00 a.m. en la Zona 
Turística. 

Hasta el momento, no se 
han registrado quejas por 
parte de los empresarios, y 
las autoridades confían en 
que los operativos de super-

visión iniciales se desarrollen 
sin contratiempos.

Por otro lado, Mónica Sanjuan 
Ruiz, directora del Grupo Especia-
lizado de Atención a la Violencia 
Familiar y de Género (Geavig), 
destacó los beneficios sociales 
que podría traer esta medida, 
especialmente en la reducción 
de casos de violencia relaciona-
dos con el consumo excesivo de 
alcohol.

“Sabemos que los fines de 
semana se incrementa la violen-
cia y uno de los factores principa-
les es el alcohol; cuando menos 
70 por ciento de las denuncias 

que atendemos tienen como 
detonante o agravante el alcohol. 

“Entonces, de esta manera 
vamos a poder, a la mejor no 
reducirlo al 100 por ciento, pero 
sí controlarlo”, explicó.

No obstante, la Cámara 
Nacional de la Industria de 
Restaurantes y Alimentos 
Condimentados (Canirac) Can-
cún advirtió que cerca de 30 
por ciento de los negocios que 
dependen principalmente de 
la venta de bebidas alcohólicas 
podrían sufrir afectaciones eco-
nómicas significativas debido a 
esta reforma.

 zArmando Alberto 
Covarrubias Cortés, director de 
Fiscalización Municipal.

Llega prevención  
a más estudiantes
Para informar sobre los riesgos del 
consumo de alcohol y otras sustancias, la 
FGE extendió sus acciones a universidades 
públicas y privadas, no sólo a secundarias.
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Propone Sheinbaum sanción a policías

Urge Guatemala  
checar incursión
Emiten nota 
diplomática 
para condenar 
enfrentamiento 

STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- El Gobierno 
de Guatemala urgió a las autori-
dades mexicanas investigar la 
irrupción de policías de Chia-
pas en su territorio el pasado 
domingo para balearse con un 
grupo de sicarios, lo cual, dijo, 
puso en peligro la vida de civiles.

El Ministerio de Relaciones 
Exteriores del país centroame-
ricano emitió una nota de pro-
testa a la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE) de México para 
condenar el enfrentamiento.

Hecho que se registró en la 
frontera La Mesilla, Municipio 
de la Democracia, en el Departa-
mento de Huehuetenango, colin-
dante con Frontera Comalapa, 
Chiapas.

“El Ministerio de Relaciones 
Exteriores, en la nota diplomática, 
expresa su protesta por la incur-
sión de elementos de la Fuerza 
de Reacción Inmediata (Pakal) 
del estado de Chiapas, México, 
en territorio guatemalteco.

“Esta incursión al territorio 
guatemalteco, en zona urbana 
y comercial, fue llevada a cabo 
fuera de los mecanismos de coor-
dinación de seguridad entre los 
dos países, puso en peligro la vida 
de civiles y no contribuye a las 

relaciones de buena vecindad 
entre Estados”, se expresó.

“(Se) hace un llamado a las 
autoridades mexicanas a inves-
tigar este grave incidente para 
mantener la seguridad y el res-
peto recíproco en las zonas fron-
terizas, con arreglo al derecho 
internacional.

“Y exhorta a profundizar 
con urgencia la cooperación y 
acciones en materia de seguri-
dad fronteriza, en el marco del 
Grupo de Alto Nivel de Seguridad 
(Ganseg) entre ambos países”.

SANCIÓN  
A POLICÍAS
El mensaje del gobierno del 
presidente Bernardo Arévalo 
se da horas después de que la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
pidió sancionar a policías de 
“Pakal”, corporación creada 
en diciembre pasado por el 
gobernador Eduardo Ramírez 
(Morena), por sus actos del 
pasado 8 de junio.

“A ver: hemos pedido, y creo 
que de manera responsable, en 
coordinación con el goberna-

dor, que fuerzas mexicanas, 
policías, en este caso de Chia-
pas, entren a Guatemala. No 
debe ocurri.

“No se puede violentar la 
soberanía de un país, en eso 
no estamos de acuerdo, y esos 
policías deben ser sancionados”, 
comentó Sheinbaum.

El enfrentamiento dejó un 
saldo de al menos cuatro poli-
cías abatidos y fue registrado 
en diversos videos por pobla-
dores ubicados en esa zona 
divisoria.

 zEl Gobierno de Guatemala urgió a México investigar la irrupción de policías chiapanecos en su 
territorio.

 zLa Misión de Observadores 
Electorales de la OEA estuvo 
encabezada por Heraldo 
Muñoz.

Buscan con 
OEA ‘limar’  
asperezas
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Luego del 
“choque” por las críticas de la elec-
ción judicial, la presidenta Claudia 
Sheinbaum anunció que se bus-
cará dialogar con la Organización 
de Estados Americanos (OEA).

No obstante, insistió en que el 
organismo internacional se exce-
dió en sus facultades al realizar 
señalamientos contra el proceso 
electoral del pasado uno de junio, 
ya que fue más allá de lo que 
establecen sus estatutos.

“Lo que planteó la Cancillería, 
y lo retomamos, es que está clara-
mente establecida en los estatu-
tos de la OEA la no intervención.

El pasado 7 de junio, la OEA 
señaló que México salió repro-
bado en su elección judicial.

La Misión de Observadores 
Electorales de la Organización 
de Estados Americanos, encabe-
zada por el ex canciller chileno, 
Heraldo Muñoz, advirtió que 
luego del reparto de “acordeo-
nes” a los votantes y con perfiles 
electos que fueron propuestos 
por el Poder Ejecutivo federal, no 
hay garantía de la independencia 
del nuevo Poder Judicial.

“La Misión no recomienda que 
este modelo de selección de jue-
ces se replique para otros países 
de la región”, señalaron las con-
clusiones del informe preliminar 
del grupo de observadores que 
visitó México desde mayo.

“Pueden venir como observa-
dores y decir qué pasó el día de la 
elección, pero orientar a los paí-
ses de América Latina para que 
no vayan a usar la forma de elegir 
al definir a su Poder Judicial, pues 
de dónde lo sacan, si nada más 
estuvieron el día de la elección. 

“Todavía ni siquiera toma 
posesión el nuevo Poder Judicial 
para evaluar su funcionamiento”, 
detalló la Mandataria federal.

La Presidenta señaló que, 
incluso, excede completamente 
los estatutos de la OEA, por eso 
la carta que envió la Cancillería 
y de que en estos días se hable 
con el organismo internacional.

“Porque no estamos de 
acuerdo con este posiciona-
miento que excede completa-
mente su función y realmente 
entra a asuntos políticos que sola-
mente tienen que ver con las y los 
mexicanos”, comentó Sheinbaum.

En Palacio Nacional, la titular 
del Ejecutivo federal rechazó ade-
más la posibilidad de que México 
pueda salir de la OEA.

“No hemos considerado salir 
de la OEA y la Celac (Comunidad 
de Estados Latinoamericanos y 
Caribeños) cumple otra función”, 
agregó.

ELECCIÓN JUDICIAL 
Considerando los resultados 
del cómputo para la elección de 
ministros, la Misión alertó de la 
relación cercana con el gobierno 
de los candidatos electos.

“No hay garantías de que quie-
nes resulten electos/as tengan la 
solvencia técnica, la idoneidad y 
las capacidades específicas que los 
cargos que asumirán requieren. 

“Ello resulta preocupante a la 
luz de los estándares internacio-
nales y las buenas prácticas en la 
materia”, advirtió el organismo 
internacional en su reporte.

En el informe se manifestó tam-
bién preocupación por la baja parti-
cipación ciudadana, de 13 por ciento.

“La Misión observó que las 
nueve candidaturas con mayor 
cantidad de votos a la Suprema 
Corte fueron promovidas en 
‘acordeones’ físicos y virtuales.

“Se constató que seis de los 
nuevos ministros/as fueron pos-
tulados por el comité del Poder 
Ejecutivo y las tres restantes son 
integrantes de la Corte actual, 
nombradas por el ex Presidente, 
lo cual levanta dudas razonables 
sobre la autonomía e indepen-
dencia del máximo tribunal con 
respecto al Ejecutivo”, resaltó.

 zLos hijos de Joaquín 
“El Chapo” Guzmán 
también tienen órdenes de 
aprehensión en México.

Tienen los 
Chapitos 
órdenes 
de captura
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Omar 
García Harfuch, secretario de 
Seguridad y Protección Ciu-
dadana, aseguró que los hijos 
de Joaquín “El Chapo” Guz-
mán también tienen órdenes 
de aprehensión pendientes 
en México.

Durante la conferencia 
mañanera, fue cuestio-
nado sobre la decisión del 
Gobierno de Estados Unidos 
de ofrecer recompensas hasta 
de 10 millones de dólares por 
información que ayude a la 
detención o condena de “Los 
Chapitos”.

En respuesta, el titular de 
la SSPC advirtió que tanto 
Iván Archivaldo como Jesús 
Alfredo Guzmán Salazar 
son buscados por la justicia 
mexicana.

“Tenemos blancos priori-
tarios, objetivos prioritarios, 
que son de los dos países, 
como es el caso de los hijos 
de ‘El Chapo’ Guzmán”, dijo.

“En el caso de los dos que 
tienen orden de aprehensión, 
con fines de extradición a 
Estados Unidos, pero que 
también tienen orden de 
aprehensión en México, que 
es el caso de Iván Archivaldo 
y Jesús Alfredo”.

Aun cuando García Har-
fuch dejó en claro que México 
mantendrá la colaboración 
con Estados Unidos en la 
persecución de ambos inte-
grantes del Cártel de Sinaloa, 
advirtió que cada gobierno 
deberá actuar en su propio 
territorio.

“Se trabaja también en 
colaboración con Estados 
Unidos, pero cada quien en 
su territorio; trabajamos de 
manera más estrecha para 
que no haya filtraciones que 
nos impidan su captura”, 
agregó.

Ante la posibilidad de 
un encuentro con el presi-
dente de Estados Unidos, 
Donald Trump, se preguntó 
a Sheinbaum si estaría dis-
puesta a insistir en la solici-
tud de información sobre el 
secuestro de Ismael “El Mayo” 
Zambada.

En respuesta, la Mandata-
ria manifestó sus dudas, pero 
advirtió que México insistirá 
en el tema.

“No sé si plantearíamos 
este tema en particular como 
lo hemos hecho con otras 
autoridades; lo planteare-
mos con el Departamento 
de Estado para que se aclare 
todo, esencialmente a la Fis-
calía General de la República”, 
agregó.

Ayer, Estados Unidos 
impuso sanciones a los dos 
hijos fugitivos de “El Chapo” 
Guzmán, fundador del Cártel 
de Sinaloa, y ofreció nuevas 
recompensas para facilitar 
su captura.

Destacan baja de 29%  
en homicidios
Los homicidios dolosos en el país disminuyeron 
29.1 por ciento, destacó Marcela Figueroa, 
secretaria ejecutiva del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública (SNSP).

Abandonan militares operativos en CDMX
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La Secre-
taría de la Defensa Nacional 
(Sedena) informó que elementos 
del Ejército ya no participarán en 
operativos con policías de la Ciu-
dad de México, tras las críticas por 
la intervención en el Foro Alicia.

El General Ricardo Trevilla 
Trejo, titular de la Defensa, indicó 
que la Guardia Nacional (GN) se 
encargará de coordinarse con 
autoridades civiles en la Capi-
tal del país y los soldados sólo 
actuarán bajo mandatos judicia-
les específicos.

Durante la conferencia maña-
nera, el Alto Mando explicó que 
esta decisión se tomó después 
del desalojo de un concierto del 
Multiforo Alicia, a finales del mes 
pasado.

“Lo que sucedió es que se coor-
dinan, como también participan 
el Gabinete de Seguridad de la 
CDMX, personal de la Primera 
Zona Militar, personal de la Guar-
dia Nacional destacamentado en 
la Ciudad de México.

“Se estableció que iban a 
hacer algunos recorridos, patru-
llajes, esa era la misión, enton-
ces llegan ahí a este auditorio, 
ingresa la Policía y nos coordina-
mos con el Gobierno de la Ciudad 

de México”, contó.
No obstante, el General ase-

guró que de ahora en adelante, 
el Ejército ya no actuará en ese 
tipo de acciones, salvo en casos 
específicos.

“En lo sucesivo, lo que tiene 
que hacer, primero, es cumplir 
exactamente la misión por la 
cual fue establecida en las reu-
niones de Gabinete de Seguridad.

“Después, el personal militar 
del Ejército ya no va a participar 
en este tipo de actividades, para 
eso está la Guardia Nacional, 
forma parte de este gran pro-
yecto en materia de seguridad 
pública.

“Entonces, eso es lo que va 
a ser, patrullajes, cuando haya 
necesidad de actuar en algún 
tipo de cateo, desalojos, única-
mente será con autorización o 
por disposición de la autoridad 
judicial correspondiente.

“También el Ejército, en su 
momento, estará en áreas serra-
nas, áreas rurales, ahí sí podrá 
participar, pero siempre en abso-
luta coordinación con las autori-
dades civiles”, agregó.

Cuestionado sobre quién dio 
la orden ese día y si hubo alguna 
sanción, Trevilla Trejo dijo que 
ya procedieron, pero sin entrar 
en detalles.

¿Todavía no se puede determi-
nar quién dio la orden y si habrá 
algún tipo de sanciones a quien 
lo haya hecho?, se le preguntó.

“Ya se mencionó eso, por la 
parte militar, nosotros colabora-
mos con nuestros procedimien-
tos”, respondió.

La presidenta Sheinbaum 
precisó que la Guardia Nacional 
no intervendrá en asuntos de 
carácter administrativo.

“A partir de ahora, será sólo 
la Guardia Nacional acompa-
ñando, como bien dice el General 
Secretario.

“Pero cuando se trate de un 
asunto administrativo, pues ahí 
no participará la Guardia, sólo bajo 
orden de juez que solicite un cateo 
o alguna solicitud, a partir de una 
solicitud de la Fiscalía”, dijo.

Reiteró que no estuvo de 
acuerdo con el operativo en el 
Multiforo Alicia y que Clara Bru-
gada, jefa de Gobierno de la Ciu-
dad de México, ordenó el cese de 
mandos del sector de la Alcaldía 
Cuauhtémoc que encabezaron 
el desalojo.

Desde octubre del año pasado, 
tras la llegada de Sheinbaum a la 
Presidencia, se implementó un 
refuerzo de militares en la CDMX 
para apoyar a la Policía local, 
incluidos agentes de la Marina, 
de acuerdo con fuentes federales.

 zElementos del Ejército ya no participarán en operativos con 
policías de la CDMX, por la intervención en el Foro Alicia.

Tiene Cuauhtémoc 
seguro por 24 mdd
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- El buque 
“Cuauhtémoc” que chocó contra 
el Puente de Brooklyn en Nueva 
York, está asegurado por 24 
millones de dólares, monto que 
cubrirá reparaciones e indem-
nizaciones a familiares, indicó 
el secretario de Marina.

“El buque está asegurado por 
una cantidad aproximada de 24 
millones de dólares, se van a 

pagar todas las reparaciones, se 
van a cubrir las indemnizaciones 
a los adeudos de los fallecidos y 
lo que resulte”, detalló el Almi-
rante Raymundo Pedro Morales 
Ángeles.

En Palacio Nacional, dijo que 
el “Cuauhtémoc” ya se trasladó al 
astillero para revisar el casco, el 
sistema de gobierno y el sistema 
de propulsión para determinar si 
hubo fallas de máquinas.

 zEl buque “Cuauhtémoc” que chocó contra el Puente de Brooklyn 
está asegurado por 24 millones de dólares.lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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 zEl pelotero estadounidense aceptó la oferta hecha por el Rakuten Golden Eagles.

 zLos Pacers sólo perdieron cuatro partidos como locales ante 
rivales del Oeste en temporada regular.

8 DEPORTES z Miércoles 11 de Junio de 2025

Seis equipos que siguen con una práctica en el TAS 

Clubes de Expansión: 
continúa exigencia 
para ascender a 1era 
Esperan que haya 
audiencia con la 
Federación Mexicana 
hasta septiembre

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los clubes de 
la Liga de Expansión ratificaron 
su exigencia de que se permita el 
ascenso y descenso en el futbol 
mexicano. En una conferencia 
celebrada en la Ciudad de México, 
los representantes de Atlético 
Morelia, Atlético La Paz, Cancún 
FC, Leones Negros, Mineros de 
Zacatecas y Venados, ratificaron 
que existe un procedimiento 
“ante el Tribunal de Arbitraje 
Deportivo (TAS) contra la Fede-
ración Mexicana de Futbol”, para 
que se permita a los clubes volver 

a Primera División.
“La decisión del TAS es vin-

culante y pide que regrese el 
ascenso y descenso de manera 
automática. No fuimos al tribu-
nal para reinterpretar normas y 
acuerdos, sino para que se cum-
plan”, declaró José Castellanos 
Gutiérrez, presidente ejecutivo 
de Leones Negros.

El directivo mencionó que “la 
certificación es una farsa”, pues 
hay equipos de la Liga MX que 
no cumplen con algunos requi-
sitos. “Este año ni convocatoria 
hubo para un proceso (de certi-
ficación) totalmente amañado”, 
recalcó Castillo.

Los clubes de la Liga de expan-
sión revelaron que se les retiró el 
apoyo económico tras quejarse 
ante el TAS, por lo que deberán 
ajustar sus presupuestos e impli-
cará el cierre de algunos equipos 
de divisiones inferiores o filiales.

“Afecta a nuestras ligas infe-
riores, tenemos a más de 500 
niños jugando en nuestra can-
tera, todo lo que está haciendo la 
federación es que bajemos esos 
presupuestos”, dijo Rodolfo Rosas, 
presidente de Venados.

Además, los directivos men-
cionaron que la demanda ante 
el TAS se sostiene así sean 13 o 
un equipo que continúe con el 
recurso. 

“La liga está secuestrada. 
Si hay una justicia social y 
deportiva tiene que regresar el 
ascenso, Brasil que es el ejemplo 
de continente ascienden cuatro 
y en México cero. Esto tiene que 
cambiar”, afirmó Giovanni Sola-
zzi, vicepresidente de Cancún FC.

Por último, los clubes de 
Expansión MX mencionaron 
que su expectativa es tener una 
audiencia en el TAS en septiembre 
y un fallo hasta finales del 2025.

 zLos equipos denunciaron que la Federación Mexicana de Futbol les quitó el subsidio a partir de la 
demanda en el TAS.

Anuncia Fórmula 1 calendario para 2026
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Fórmula 1 
presentó su calendario para la 
temporada 2026, donde habrá 
24 carreras en total. Cabe desta-
car la ausencia del Gran Premio 
de Emilia-Romaña y la apa-
rición del circuito de Madrid, 
que tomará el nombre de Gran 
Premio de España, sin embargo, 
se mantiene la competencia de 
Barcelona.

La campaña comenzará en 
Australia, el 8 de marzo, después, 

las escuderías se trasladarán a 
China (15 de ese mes) y después 
a Japón (29 de marzo). Debido 
a que el Ramadán se celebra 
entre febrero y marzo, las carre-
ras de Bahréin y Arabia Saudita 
se realizarán en abril, el 12 y 19 
respectivamente.

Otro de los ajustes en el calen-
dario está en el Gran Premio de 
Canadá, que se hará el 24 de 
mayo, después del GP de Miami 
(el 3 de ese mes). Luego de esta 
gira por América, la Fórmula 1 
va a Europa en junio, primero a 
Mónaco (5-7 de ese mes), después 

Barcelona (14), luego Austria (28 
de ese mes). En julio la agenda 
continúa en Silverstone (5 del 
mes), Bélgica (19 de julio) y cierra 
en Hungría (24-25).

La Fórmula 1 tendrá una pausa 
por verano y se reanudará el 23 de 
agosto con el GP de Países Bajos, 
luego a Monza (6 de septiembre), 
para ir la semana siguiente a 
Madrid (13), seguido de Azerbai-
yán (27 del mes).

En medio estará la fecha del 
GP de Singapur (11 de octubre) y 
seguirá con la gira por Estados 
Unidos (25 de ese mes), conti-

nuará en México (1 de noviem-
bre), Brasil (8 de noviembre) y 
volverá a Las Vegas (21 del mes), 
para cerrar el 29 de noviembre 
en Qatar y el 6 de diciembre en 
Abu Dhabi.

La temporada 2026 de la Fór-
mula 1 tendrá la llegada de Cadi-
llac como escudería, además de 
que se presentará la nueva gene-
ración de autos que trabajarán 
con “100 por ciento de combus-
tibles sostenibles”, de acuerdo 
con Mohammed Ben Sulayem, 
presidente de la Federación Inter-
nacional de Automovilismo.

 zEl Gran Premio de Emilia-Romaña sale del calendario, pero aparece una nueva fecha en Madrid.

Pacers y Thunder  
disputan Juego 3 
de las Finales 
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Este miérco-
les los Pacers reciben al Thunder 
por el Juego 3 de las Finales en la 
NBA. La serie está empatada a un 
triunfo por bando, luego de dispu-
tar los primeros dos partidos en 
Oklahoma, ahora, en Indiana ten-
drán un reto importante, donde 
los locales sólo han perdido dos 
encuentros en estos playoffs.

Los Pacers ganaron el Juego 
1 sobre la chicharra con un 111-
110. En lo que va de la postem-
porada, han conseguido seis 
triunfos luego de ocho partidos 
disputados como visitantes. Sin 
embargo, el Thunder respondió 
al siguiente partido con un claro 
123-107, para empatar el encuen-
tro. El equipo no ha perdido dos 
veces seguidas en estos playoffs.

Durante la temporada regu-
lar, Indiana tuvo una marca de 
29 juegos ganados y 11 perdidos 
como local. Contra rivales de 
la Conferencia Oeste su récord 
fue de 12 triunfos y sólo cuatro 
descalabros, cuando jugaron en 
Bankers Life Fieldhouse.

Los únicos equipos del Oeste 
que vencieron a los Pacers en 
casa fueron San Antonio (140-
110), Denver (125-116), Lakers (120-
119) y Oklahoma (120-114).

Mientras que el Thunder 
tuvo una marca de 32 victorias y 
ocho descalabros como visitante. 
Cuando la franquicia jugó ante 
rivales de la Conferencia Este 
(fuera de casa), su marca fue de 
14 juegos ganados y sólo uno 
perdido.

La única derrota de Oklahoma 
como visitante fue frente a Cle-
veland (122-129).

Tigres de Q. Roo confirman 
salida de Luke Voit a Japón
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El pelotero 
Luke Voit apunta a Japón. Como 
se adelantó la semana pasada, el 
jugador estadounidense dejó a 
los Tigres de Quintana Roo, para 
unirse a los Rakuten Golden 
Eagles. Voit de 34 años aceptó 
la oferta y se va de la Liga Mexi-
cana de Beisbol, donde estuvo dos 
temporadas.

“Éxito en tu nueva etapa, Luke 
Voit. Gracias por tu profesiona-
lismo y entrega en cada juego 

con nuestros Tigres. Te llevas el 
respeto y cariño de toda la afi-
ción. Nos vemos pronto”, escribió 
la novena felina en redes sociales.

Luke Voit deja a los Tigres 
luego de 41 juegos, en los cuales 
su promedio de bateo fue .314, 
hizo 12 jonrones impulsó 26 
carreras y fue ponchado en 39 
ocasiones. Los de bengala tienen 
el tercer peor promedio de bateo 
colectivo .277, el segundo equipo 
que menos carreras impulsa (214), 
y el tercero con menos hits (430). 

El equipo Rakuten Golden 
Eagles también le dio la bienvenida 

y compartió las primeras palabras 
de Voit como su nuevo jugador. 

“Muchas gracias por creer en 
mí y darme la bienvenida como 
miembro del equipo. Sólo puedo 
agradecer a cada uno de los que 
me han seguido hasta este punto. 
Mi familia y yo estamos muy 
emocionados y no puedo espe-
rar a llegar a Japón y ayudar al 
equipo a ganar”, dijo el estadou-
nidense en el comunicado de la 
franquicia japonesa.

Pie de foto: El pelotero estadou-
nidense aceptó la oferta hecha por 
el Rakuten Golden Eagles.

Alista su regreso
El pelotero de los Yankees, Giancarlo Stanton comenzará su 
rehabilitación con un equipo de la Doble-A en ligas menores. 
Stanton se lesionó ambos codos durante la pretemporada. 
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Condicionan los primeros 

mil días al resto de la vida

Exhortan a crear 
políticas nacionales 
para apoyar  
a primera infancia

Israel sánchez 

Como si se tratase de los pla-
nos de una casa, lo que ocu-
rre en los primeros mil días 
de cualquier persona va a 
condicionar de forma signi-
ficativa el resto de su vida. 

Es un periodo fundamen-
tal donde, no obstante, lejos de 
recibir el cuidado cariñoso y 
sensible necesario para el co-
rrecto desarrollo de la prime-
ra infancia, numerosas niñas y 
niños que crecen en contextos 
hostiles están siendo severa-
mente vulnerados, advierte la 
pediatra y neonatóloga Lama 
Charafeddine.

“La falta de cuidados re-
ceptivos, la pobreza, la expo-
sición a la violencia, ya sea en 
el hogar o en países con con-
flictos, especialmente conflic-
tos armados, y lo que viven 
los refugiados, por ejemplo, 
todos estos desafíos afectan 
profundamente a los niños, 
ya que los primeros años son 
los más importantes. 

“Son los años en que se 
desarrolla el cerebro y los 
que marcarán toda su vida”, 
subraya en entrevista la es-
pecialista libanesa, recien-
temente de visita en el País 
para participar en el 31 Con-
greso de la Asociación Pediá-
trica Internacional (IPA, por 
sus siglas en inglés).

Para Charafeddine son 
claras las consecuencias de 
esto, siendo Líbano una na-
ción históricamente azotada 
por la violencia bélica, la más 
reciente provocada por las 
hostilidades entre el grupo ar-
mado libanés Hezbolá e Israel.

En una encuesta reali-
zada a nivel nacional tanto 
entre libaneses como entre 
refugiados palestinos y otros 
grupos residentes en este 
país árabe de Oriente Medio, 

los resultados arrojaron que 
el desarrollo de poco más 
de un tercio de la niñez está 
comprometido; “se ha visto 
muy, muy profundamente 
afectado, y será algo que mar-
que a muchas generaciones 
futuras”, advierte la pediatra 
y neonatóloga.

A nivel nutrimental, por 
ejemplo, apenas 10.7 por 
ciento de las y los menores 
entre cero y 2 años recibe 
una dieta mínima adecuada; 
el 30 por ciento, en contraste, 
vive en pobreza alimentaria 
severa. Esto se ve reflejado en 
índices preocupantes de des-
nutrición, con casos registra-
dos de anemia y deficiencias 
de zinc o vitamina D, por dar 
un ejemplo.

“El hallazgo más alarman-
te fue que más de la mitad de 
las madres mostraron signos 
de depresión severa, y el 9 
por ciento tuvo ideación sui-
cida”, compartió Charafeddi-
ne ante colegas que en esa 
misma jornada ya habían es-
cuchado sobre la importan-
cia de cuidar a los cuidadores, 
en especial en lo referente a 
su salud mental (REFORMA 
9/05/2025).

Si bien toda esta eviden-
cia corresponde a la situación 
específica de Líbano, tanto 
Charafeddine como Sheila 
Manji, especialista en Desa-
rrollo de la Primera Infancia 
de la OMS, coinciden en que 
el impacto negativo en las y 
los menores no es exclusivo 
de las naciones en guerra.

“Ya sea que hablemos de 
un niño en Gaza, un niño en 
Líbano o un niño en México, 
la historia es la misma”, ase-
gura Manji a REFORMA.

“Cuantas más experien-
cias adversas, cuantos más 
factores negativos haya en la 
vida de ese niño, más difícil 
será que aprenda, y veremos 
problemas en su salud; pro-
blemas para relacionarse y 
lidiar con el conflicto, y hasta 
problemas sociales, como di-
ficultades para mantener un 
trabajo. Es la misma historia 
una y otra vez”.

Esto se debe, explica la 
especialista de la OMS, a que 
a mayor falta de cuidados o 
más experiencias traumáti-
cas, ciertas partes del cerebro 
no se activarán ni se lograrán 
las conexiones neuronales 
esenciales para el desarrollo.

“A medida que se esta-
blecen esas conexiones, se 
fortalecen y refuerzan cier-
tos patrones de pensamien-
to, ciertas formas de ser, cier-
tas habilidades y destrezas. 
(...) Y entonces se espera que 
ese niño vaya a la escuela y 
aprenda, pero el modelo de 
quién será esa persona ya 
está creado”, expone Manji.

“Por lo tanto, cuanto más 
expuestos estén los niños a 
conflictos o circunstancias 
adversas, más difícil les re-
sultará alcanzar la estabilidad 
posteriormente. Es posible, 
pero requiere mucho más 
dinero y mucha más inter-
vención”, agrega.

Al margen de la violencia, 
derivada de la profunda desi-
gualdad social, la impuni-
dad y la presencia extendida 
del crimen organizado, entre 
otras problemáticas naciona-
les, se estima que en México 
6 de cada 10 niños, niñas y 
adolescentes han sufrido mé-
todos de disciplina violentos 
por parte de sus padres, ma-
dres, cuidadores o maestros, 
de acuerdo con la Unicef.

A manera de sugerencia, 
Charafeddine insta a la crea-
ción de políticas nacionales 
que promuevan el desarro-
llo de la primera infancia, no 
nada más a partir de las con-
sultas médicas en el sector 
público, sino en las comuni-
dades mismas, en guarderías, 
estancias infantiles, preesco-
lares y demás espacios.

“Cualquier puerto de en-
trada puede ser utilizado por 
el Gobierno para apoyar el 
desarrollo de la primera in-
fancia, y tener una política 
para abordar eso será muy 
importante para contribuir 
a que quienes tomarán las 
riendas del País en el futuro 
alcancen todo su potencial, y 
ayudar a las familias a lograr 
esos objetivos”, exhorta la es-
pecialista libanesa, segura de 
que “no podemos controlar 
la guerra, pero sí sus conse-
cuencias”.

Padres conectados. 
Hijos realizados
Encontrar el equilibrio entre disciplina y em-
patía puede ser un reto, en un contexto ca-
da vez más desafiante. Pamela Cassis, con 
un enfoque innovador, guía a padres y ma-
dres en el arte de comprender las emocio-
nes y necesidades de sus hijos para lograr 
un vínculo profundo y significativo. Grijalbo

tú no existes. 
Yo tamPoco
Este libro de Antonio Lozano, doctor en 
Sociología, ofrece un antídoto para li-
berarse del espejismo del “yo” personal. 
Descubrirás cómo neurocientíficos, físi-
cos y biólogos desentrañan la ilusión que 
nos hace percibirnos como seres aislados, 
desconectados de los demás. Kairós

el PsicóPata integrado
Se estima que alrededor de 1% de la po-
blación está en el espectro alto de la psi-
copatía. Puede ser a quien le has entrega-
do tu corazón, trabaja contigo o votas por 
él en las elecciones. Vicente Garrido des-
monta mitos y brinda un análisis sobre el 
perfil del psicópata integrado para identifi-
car sus actitudes y modos de actuar. ArielN
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los 7 Pilares  
del amor ProPio
Walter Riso presenta los fun-
damentos para fortalecer el 
amor propio, desde el autoco-
nocimiento y la autocompasión 
hasta el establecimiento de lí-
mites, pasando por el alinea-
miento del amor propio con 
nuestros valores más sentidos 
o la transformación de la na-
rrativa de la historia personal.
Planeta

en busca de  
la totalidad
La búsqueda perpetua de cre-
cimiento y plenitud suele es-
tar incompleta. Ken Wilber, lí-
der en la psicología integral 
del desarrollo humano, combi-
na las aportaciones de la espiri-
tualidad, la psicología, el traba-
jo con la sombra, la ciencia y la 
teoría integral para ofrecernos 
un camino hacia la evolución 
radical y auténtica. Kairós

Lama Charafeddine,  
pediatra y neonatóloga 

  Los niños son 
iguales en todo el 
mundo. No importa si 
son estadounidenses, 
ni su color ni su 
idioma; necesitan 
cariño y atención 
para desarrollarse. Y 
actualmente están 
siendo expuestos 
a muchos factores 
de riesgo, están en 
lugares vulnerables 
donde su desarrollo 
está comprometido”.

desarrollo infantil

¿60 y más? 
Claves de 

nutriCión
A medida que las personas llegan a la tercera 
edad, suelen ganar peso adicional, lo que las 
hace propensas a enfermedades. Descubre 

algunas claves de nutrición pasados los 60 años.

¿Qué está pasando?

pautas Clave

Cuando las personas envejecen necesitan menos calorías para 
mantener el mismo peso, dice la doctora Sarah Booth del centro 
Jean Mayer USDA Human Nutrition Research Center on Aging 
de la Universidad de Tufts en Boston.

Pero, suele suceder que los adultos mayores van sumando 
kilos conforme cumplen años, lo que los pone en mayor riesgo 
de enfermedades crónicas, como la diabetes, las enfermedades 
cardiovasculares y el cáncer. Paradójicamente, es la etapa en la 
que el apetito disminuye, pero el metabolismo cambia y resulta 
más difícil perder el exceso de peso.

n Ocurren muchos 
cambios durante la 
etapa de envejeci-
miento, los cuales 
afectan cómo el cuer-
po digiere y usa los 
alimentos que consu-
me, por lo que la gen-
te también debe hacer ajus-
tes para mantenerse sana.

n Por ejemplo, la masa mus-
cular y la fuerza –que co-
mienzan a deteriorarse len-
tamente a medida que las 
personas se acercan a los 
40 años– se reducen con 
mayor rapidez a partir de 

los 60 años. 
n La pérdida de mús-
culo contribuye al 
ritmo más lento con 
que el cuerpo usa las 
calorías y los huesos 
comienzan a adelga-
zarse; por otro lado, los 

niveles de actividad física 
disminuyen a medida que la 
gente envejece. 

n En México, por ejemplo, da-
tos del Instituto Nacional de 
Geriatría estiman que me-
nos de un tercio de los adul-
tos mayores hacen ejercicio 
regularmente.

1ALIMENTOS DENSOS
En estas edades se debe 

optar por calorías que pro-
vengan de alimentos densos 
en nutrientes, con énfasis 
en verduras, frutas, granos 
integrales, carnes magras y 
lácteos bajos en grasa, prepa-
rados sin azúcar añadida, ha-
rinas refinadas, grasas satura-
das o exceso de sodio.

2PROTEÍNA
A medida que disminuye 

la masa muscular con la edad, 
la necesidad de proteína se 
vuelve sumamente importan-
te. Pero varios estudios reve-
lan que los adultos mayores 
no consumen lo suficiente. 

3VITAMINAS D Y B12
La vitamina D desem-

peña un papel sumamente 
importante en la salud de los 
huesos, y la vitamina B12 es 

necesaria para mantener fun-
cionando adecuadamente el 
sistema nervioso central, pero 
la mayoría no recibe una can-
tidad suficiente de ninguna de 
las dos.

4HIDRATACIÓN
Mantenerse hidratado jue-

ga un papel fundamental para 
ayudar al cuerpo a digerir ali-
mentos y absorber nutrientes. 
La deshidratación puede ser 
peligrosa en estas edades.

EnvEjEcEr
saludablE

TEATRO EN CCU
Prendida de las lámparas muestra 
distintas etapas de la vida de ro-
sario castellanos. teatro juan ruiz 
de alarcón, ccu, jueves a domingo.

Laceran 
conflictos
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HUGO AGUILAR:

QUIEN SERÁ PRESIDENTE 

DE LA SUPREMA CORTE 

DIVIDE OPINIONES. ALGUNOS 

DESTACAN SU LABOR CON 

COMUNIDADES ORIGINARIAS, 

PERO OTROS ADVIERTEN 

QUE, COMO OPERADOR DE 

LÓPEZ OBRADOR, MANIOBRÓ 

PARA IMPONER LOS 

MEGAPROYECTOS 

QUE AFECTARON A PUEBLOS 

INDÍGENAS.

DE CLAROSCUROS
JORGE RICARDO Y ÉRIKA HERNÁNDEZ

E
l próximo presidente de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación, Hugo Aguilar Ortiz, es un indíge-
na de claroscuros. Mientras un sector aplaude su
trabajo con comunidades indígenas, otro lo acusa
de atentar contra dichos grupos para imponer los
megaproyectos de Andrés Manuel López Obrador.

En todos los acordeones distribuidos por Morena en el 
País para la elección de Ministros, había un nombre en común: 
Hugo Aguilar Ortiz, coordinador general de Derechos Indí-
genas del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI).

Aunque llegó a esa instancia como mano derecha del titular 
de esa dependencia, Adelfo Regino, con quien trabajó durante 
muchos años en comunidades originarias de Oaxaca, su esta-
do natal, pronto se convirtió en el operador del ex Presidente 
que le encargó las negociaciones con comunidades indígenas 
para que aceptaran sus megaproyectos.

Así, venció las resistencias de grupos originarios en la 
construcción del Tren Maya, del Corredor Interoceánico y del  
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, entre otros.

Sin embargo, la Oficina del Alto Comisionado de las Nacio-
nes Unidas para los Derechos Humanos (ONU-DH) denunció 
en 2019 que la consulta entre los pueblos indígenas para avalar 
el Tren Maya no cumplió con las normas. riesgo”, añade la originaria 

de Juchitán.
El abogado y activista mi-

xe Joaquín Gálvez acusó ha-
ce unos días que el equipo 
jurídico del INPI, encabe-
zado por Hugo Aguilar, le 
ofreció un cheque a cambio 
de su silencio a la activista 
Sandra Domínguez –desa-
parecida en octubre pasado y 
cuyo cuerpo fue hallado el 24 
de abril–, quien en 2020 de-
nunció chats de acoso sexual 
contra indígenas por parte de 
funcionarios de ese Institu-
to y del Gobierno de Oaxaca.

En la ficha que Aguilar 
Ortiz ingresó al INE afirma 
que “la justicia no se debe 
basar en la simple aplicación 
de la ley”.

“Cuando tienes un caso 
concreto, puedes interpre-
tar a favor de intereses par-
ticulares, a favor del dine-
ro, o puedes interpretar a fa-
vor del pueblo, a favor de los 
desfavorecidos”, dijo en una  
entrevista.

Dichas declaraciones han 
generado el temor de algunos 
sectores.

Por ejemplo, Pedro Uc Be,  

INDÍGENA 

“La convocatoria, el pro-
tocolo y la información pre-
sentada sólo hacían referen-
cia a los posibles beneficios 
del proyecto y no a los impac-
tos negativos”, sostuvo.

Licenciado en Derecho 
y con Maestría sin título aún, 
Aguilar Ortiz, nacido en San 
Miguel El Grande, Oaxaca, 
también fue el interlocutor 
con los legisladores para con-
cretar la reforma en materia 
de derechos indígenas y ate-
rrizar el plan para el pueblo 
yaqui.

De acuerdo con more-
nistas, fue petición de López 
Obrador que estuviera co-
mo prioridad en las listas, e 
incluso, “vender la idea” de 
que regresaría Benito Juá-
rez –personaje central del ex 
Mandatario federal– al máxi-
mo órgano de justicia.

Esa orden se atendió al 
pie de la letra. En todos los 
estados, las estructuras mo-
renistas votaron por él, lo-
grando 6 millones 195 mil 
612 votos, el 5.3 por ciento de 
los sufragios para hombres.  

Ninguna de las cinco mujeres 
con mayor número de votos 
logró ese consenso.

Su llegada a la presiden-
cia de la Corte no sólo tra-
jo felicitaciones porque llega 
un indígena, también acusa-
ciones y críticas por su tra-
bajo. Incluso de legisladores 
de la 4T.

Irma Pineda Santiago, ex 
representante de los pueblos 
indígenas ante la Organiza-
ción de las Naciones Unidas 
(ONU) y actual diputada local 
por el PT en Oaxaca, afirma 
que si bien tiene esperan-
zas en Aguilar porque inyec-
tará una nueva visión a la 
SCJN, no se pueden dejar a 
un lado “los claroscuros” que  
lo rodean.

“Su trayectoria profesio-
nal y de vida pueden darle 
esta perspectiva indígena in-
tercultural a la Corte. Su lle-
gada permite visibilizar a la 
población originaria que si-
gue existiendo en el País. Y 
esa visibilización, en la me-
dida de lo posible, va a ayu-
dar también al proceso de 

combate a la discriminación, 
al racismo”, apunta.

Sin embargo, es enfáti-
ca: “Tampoco hay que dejar 
de mirar los claroscuros que 
toda persona y profesional 
tiene. No se pueden desesti-
mar las observaciones que se 
le han hecho a su actuar den-
tro del sistema de gobierno”.

Recuerda que para secto-
res de esas comunidades, él 
representa a un funcionario 
que ayudó a “legitimar” pro-
yectos como el Tren Maya o 
el Corredor Interoceánico, 
que “han lacerado bastante” 
a los pueblos indígenas.

La oaxaqueña advierte 
que no tiene ningún sentido 
comparar a Aguilar con el 
prócer Benito Juárez, pues 
no sólo son personajes muy 
distintos, sino que los tiem-
pos que le tocarán enfrentar 
también.

“Le tocará construir su 
propia historia. Mucha gente 
de pueblos originarios tiene 
bastantes expectativas. Te-
nemos las esperanzas de que 
actúe desde su ser indíge-
na y no sea consumido por 
el poder, que ese es un gran  

poeta yucateco y activista de 
la Asamblea de Defensores 
del Territorio Maya Múuch’ 
Xíinbal, califica a Aguilar co-
mo “el operador del despojo 
del territorio en la penínsu-
la Yucatán” para construir el 
Tren Maya.

“El que llegue como pre-
sidente de la Suprema Cor-
te más bien nos pone en un 
riesgo, sobre todo con esta 
declaración que hace de que 
no va a aplicar la ley como es-
tá establecida, sino va a bus-
car una intencionalidad de la 
ley, pues es un doble riesgo.  
Podría hacer un uso político 
de las leyes.

“El hecho de que tam-
bién lo comparen con Beni-
to Juárez me parece ridículo 
porque no corresponden las 
cartas de ambos, no se pa-
recen. Es un discurso más 
del poder para señalar que 
ha sido un éxito todo este 
acto de vergüenza, diría yo”,  
arremete el escritor indígena.

En su currículum, Agui-
lar Ortiz presume haber for-
mado parte del cuerpo ase-
sor del Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional (EZLN) 
durante los Diálogos de San 
Andrés Larráinzar, en 1996, 
sin embargo no aparece en 
la lista oficial.

La activista y escritora 
mixe, Yásnaya Elena Aguilar 
Gil, además, recordó el re-
chazó del EZLN en 2019 al 
director del INPI, Adelfo Re-
gino, mentor de Aguilar Ortiz.

“El capataz ahora preten-
de reeditar a uno de sus ca-
porales, un abogado que al-
guna vez fue indígena (Re-
gino), y que ahora, como a lo 
largo de la historia mundial, 
se dedica a dividir, perseguir 
y manipular a quienes alguna 
vez fueron sus semejantes. El 
titular del INPI se talla todos 
los días la conciencia con pie-
dra pómez para eliminar todo 
rastro de dignidad”, acusó el 
EZLN en un comunicado del 
19 de agosto de 2019. 
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z Hugo Aguilar Ortiz con el entonces Presidente López Obrador,  
en la inauguración de la carretera Barranca Larga-Ventanilla, en Oaxaca.
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